

**Martín Espinosa**

Periodista

martin.espinosa@gimm.com.mx

En la recta final

Debido a que se trata de reformas secundarias, Morena requiere de mayoría simple, por lo que se da por sentado que dichos cambios serán aprobados para reformar el sistema político-electoral del país rumbo a las elecciones federales del 24.

Prácticamente en este 2023 nos enfocamos al “último tramo” de la actual administración que deberá entregar el poder el año próximo. El inicio de año ha estado marcado por la presencia en la Ciudad de México del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, quienes han participado en la llamada cumbre “de los tres amigos”, líderes de América del Norte.

Muchos temas están en la agenda nacional, independientemente de la trascendencia que implican las relaciones de México con sus vecinos del norte; con Estados Unidos, el tema migratorio y de seguridad en la frontera entre ambos países. Y con Canadá, el tema del respeto a las reglas del tratado comercial T-MEC.

Es por ello que, al regresar en febrero próximo las sesiones tanto del Senado de la República como de la Cámara de Diputados, destaquen varios asuntos que, sin duda, repercutirán en la próxima carrera presidencial, iniciada “prematuramente” por el presidente López Obrador.

El primer tema pendiente en la llamada Cámara alta será retomar, precisamente, el asunto de la reforma electoral promovida por el titular del Ejecutivo federal, misma que fue aprobada entre los diputados, luego modificada en el Senado para regresar a San Lázaro y de nuevo modificada a última hora antes de que concluyera el pasado periodo de sesiones.

Debido a que se trata de reformas a leyes secundarias, Morena requiere de mayoría simple por lo que se da por sentado que dichos cambios serán aprobados para reformar el sistema político-electoral del país rumbo a las elecciones federales del 24.

Atrás quedaron las bravuconadas de los líderes parlamentarios del partido oficial en el sentido de operar desafueros en contra de quienes, desde la oposición, impidieron las reformas constitucionales para debilitar al INE y garantizarle al actual

gobierno “la operación electoral” para el año próximo a fin de beneficiar a sus candidatos.

Después de lo anterior, el Legislativo deberá concentrarse en iniciativas en materia de seguridad, soberanía y protección a las mujeres, por lo que se espera que se retomen los temas que aún están pendientes de aprobación en el pleno de ambas cámaras. En la congeladora hay dos iniciativas que buscan tipificar como delito la “violencia vicaria” como parte de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

Mucho de la vida pública nacional girará en torno de la *carrera de las corcholatas*, en la que pareciera que nada está aún definido, como ya se ha visto en los primeros días de este mes de enero.

TODO LISTO...

Donde ya todo está preparado es en Yucatán, con motivo del Cuarto Informe del gobernador Mauricio Vila Dosal, uno de los mencionados, incluso, por el propio presidente López Obrador como precandidato de la oposición a la Presi-

dencia de la República. El domingo próximo, Vila Dosal ofrecerá un informe del estado que guarda la administración local, una de las más exitosas a nivel nacional por el alto grado de resultados en materia de Seguridad y Crecimiento Económico. El evento, al que se espera acudan prominentes figuras del panismo del país, se llevará a cabo en el Centro Internacional de Congresos de Mérida. Por lo pronto, en estos días se lleva a cabo el Mérida Fest con más de 200 eventos culturales con 730 artistas y la presencia de 10 países invitados como Cuba, España, Portugal, Colombia, Israel y Francia. El trabajo en equipo que han logrado el alcalde meridano, Renán Barrera, y el gobernador Vila Dosal, se ha visto reflejado en el mejoramiento de la calidad de vida de sus habitantes y la cantidad de proyectos urbanos que repercuten en mejores empleos y una sólida economía local. Recientemente, la Ciudad Blanca celebró 481 años de su fundación, en la que destacó la cultura, la gastronomía y la música de la capital yucateca.

El primer tema pendiente en la Cámara alta será retomar la reforma electoral.